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CABILDO 2024: Rendición y futuro

4 Participación

En el marco del último cabildo de 
este período de gobierno, el Mu-
nicipio C rindió cuentas sobre lo 
ejecutado en 2023 y repasó algu-
nos de los hitos más relevantes. 
También permitió proyectar lo 
que queda por hacer y atender 
las inquietudes planteadas por 
la comunidad en las asambleas 
previas al cabildo.

Estas instancias de participación 
ciudadana y construcción colec-
tiva, resalta que la democracia 
debe ser ejercitada día a día. El 
compromiso comunitario, en pa-
labras del alcalde Jorge Cabrera, 
ha sido clave para asegurar un 
gobierno cercano y participativo, 
reafirmando el valor de la des-
centralización como un eje ético 
y operativo de la administración.

Nuestro trabajo se ordena en 
cuatro líneas estratégicas que 
han guiado la gestión munici-
pal: “Un mejor lugar para vivir”, 
“Construyendo convivencia”, “El 
cambio cultural posible” y “Muni-
cipio facilitador de acceso al tra-
bajo”. En estas áreas se concen-
tra el esfuerzo de las comisiones 
municipales, espacios en los que 

vecinos, organizaciones sociales, 
concejales y técnicos trabajan en 
conjunto para diseñar y ejecutar 
políticas que mejoren la calidad 
de vida de la población.

Con este cabildo, se cierra un 
ciclo de gestión marcado por el 
compromiso con el territorio y la 
búsqueda constante de solucio-
nes que incluyan a todos los ac-
tores relevantes. El balance final 
de este periodo será presentado 
a través de las voces de quienes 
han integrado las comisiones 
municipales, cuyos discursos y 
reflexiones estarán plasmados 
en las siguientes páginas de esta 
revista.

En el Cabildo 2024 del Municipio 
C, el concejal integrante de la Co-
misión “Construyendo Conviven-
cia”, Roberto Fontes ofreció un 
discurso que refleja el compromi-
so de las autoridades locales con 

CONSTRUYENDO 
CONVIVENCIA: 
UN COMPROMISO 
COMUNITARIO

la construcción de ciudadanía, la 
participación social y la mejora 
de la convivencia en los barrios.

Este enfoque forma parte de un 
trabajo continuo de años ante-
riores, que busca fortalecer las 
estructuras comunitarias y so-
ciales del municipio, a través de 
diversas comisiones.

Uno de los temas clave que des-
tacó fue el fortalecimiento de los 
concejos vecinales, entidades 
que representan a los territorios 
y son fundamentales para una 
convivencia armoniosa. Fontes 
recordó momentos difíciles en 
la convivencia a nivel territorial 
y en los propios concejos veci-
nales, que reflejaban tensiones 
y desafíos. “Decidimos instalar 
esta línea, impulsar la construc-
ción de ciudadanía y para ello 
necesitábamos estimular a los 
concejos vecinales”, explicó, des-
tacando los esfuerzos por revi-
talizar estos espacios con apoyo 
logístico, comunicación y otros 
recursos.

El trabajo no se limita a los con-
cejos vecinales, sino que se ex-
tiende a las comisiones barriales, 
algunas de las cuales tienen una 
larga trayectoria en los territo-
rios y gozan de amplio reconoci-
miento. Sin embargo, también se 
está trabajando en la formación 
de nuevas comisiones. “Estamos 
tratando de colaborar con refe-
rentes en los barrios que puedan 
apoyar este tipo de concreción de 
comisiones barriales para poder 
trabajar de forma más organiza-
da”, comentó.

Otro aspecto relevante en la 
construcción de convivencia es 
el trabajo con los adultos mayo-
res, una población que muchas 
veces enfrenta la soledad y el 
aislamiento. En ese sentido, se 
han promovido actividades que 
buscan mitigar estos problemas, 
además de organizar cursos de 
cuidados, una necesidad crucial 
para esta etapa de la vida. “Uno 
de los puntos que nos interesa-
ba es promover actividades para 
adultos mayores, que podrían 
evitar la soledad y el aislamien-
to”, enfatizó.



EL CAMBIO 
CULTURAL QUE 
NECESITAMOS

La perspectiva de género tam-
bién ocupa un lugar central en 
esta línea de trabajo. Con el apo-
yo de la Intendencia de Montevi-
deo, se ha conformado un equipo 
que trabaja en igualdad de gé-
nero en el territorio, a través de 
la Comuna Mujer y el Centro de 
Atención a Niños, Niñas y Ado-
lescentes. “Las actividades de 
difusión del Tercer Plan de Igual-
dad de la Intendencia se realizan 
en actividades barriales, en cen-
tros comerciales, talleres, charlas 
y capacitaciones”, indicó Fontes, 
reconociendo la importancia de 
avanzar en este campo.

Además, el enfoque integral del 
municipio en materia de con-
vivencia incluye la salud como 
un componente esencial. “La 
salud como construcción comu-
nitaria creemos que tiene que 
ser alentada desde los propios 
territorios”, expresó el concejal, 
reconociendo el valor de las re-
des de salud locales y el apoyo 
de los institutos de salud en las 
diversas actividades que se de-
sarrollan. En esta línea, también 
se subrayó la importancia de la 
alimentación saludable, vincula-
da a la creación de huertas y a la 
cocina comunitaria, que buscan 
mejorar las condiciones de vida 
en los barrios.

Finalmente, Roberto Fontes 
abordó un tema sensible para la 
comunidad: la situación de las 
personas en situación de calle. 
Agradeció la sensibilidad mos-
trada por los tres concejos veci-
nales y los vecinos y vecinas en 
los precabildos en relación a esta 
problemática. “Es un tema muy 
importante, que estamos tenien-
do en cuenta y en el que también 
estamos haciendo algunas inter-
venciones”, señaló, informando 
además que el municipio ahora 
forma parte del Consejo Consul-
tivo Calle de la Intendencia, con 
el cual se trabajará en la imple-
mentación de medidas específi-
cas para el territorio.

Por la misma línea estratégica 
participó el concejal municipal 
Carlos Bereau, también integran-
te de la Comisión “Construyendo 
Convivencia”, quien destacó la 
relevancia de la cultura como un 
eje transversal de las políticas 
del municipio. “La cultura trans-
versaliza todas las líneas que 
este gobierno está trabajando”, 
afirmó, subrayando que la pro-
moción de actividades culturales 
ha sido un puntal en la gestión 
reciente.

Bereau hizo especial mención al 
éxito del Carnaval, en el que tra-

bajaron concejales municipales, 
vecinales, vecinos y funciona-
riado. “En lo que respecta a ese 
trabajo, ha sido exitoso. Fue muy 
exitoso en el año 2023 y también 
en el año 2024”, señaló, desta-
cando los premios y reconoci-
mientos recibidos por los partici-
pantes.

El concejal concluyó su interven-
ción reiterando la disposición del 
equipo para continuar avanzan-
do en la promoción de la cultu-
ra en el municipio, enfatizando 
que este trabajo no solo une a la 
comunidad, sino que también la 
fortalece. “Estamos a la orden, 
todos los que estamos traba-
jando en esta línea para poder 
seguir avanzando en lo que es 
la cultura en este territorio y en 
Montevideo en general”, conclu-
yó Bereau.

Por la comisión El cambio cultu-
ral posible, la concejala munici-
pal Margarita Castro, compartió 
una serie de reflexiones profun-
das sobre la convivencia y la im-
portancia del cambio cultural en 
nuestro entorno urbano.

Castro comenzó su discurso ad-
virtiendo que no podemos tratar 
los problemas de manera ais-
lada: “No podemos separar en 
compartimentos estancos las di-
ferentes temáticas que nos atra-
viesan”.

Uno de los ejes fundamentales 
del discurso fue el “cambio cul-
tural”, que para la concejala no 

es solo posible, sino “imprescin-
dible”. En este sentido, subrayó 
la urgencia de la transformación 
en nuestros hábitos y actitudes 
frente al cambio climático, citan-
do un reciente informe científico 
de la Intendencia que pone en 
perspectiva los retos que enfren-
tamos: “Si nosotros no logramos 
un cambio cultural en el corto 
plazo, estamos fritos. El clima no 
nos va a perdonar”.

La concejala también habló sobre 
la iniciativa de plantar 40.000 ár-
boles en cuatro años, un objetivo 
ambicioso pero necesario para 
mitigar los efectos del cambio 
climático en Montevideo. “Eso 
significa una cantidad de árbo-
les que el país no produce”, dijo, 
cuestionando cómo se llevará a 
cabo esta tarea, pero destacando 
que la comunidad debe ser parte 
integral de estos esfuerzos.

El discurso también resaltó el 
papel de las escuelas y liceos en 
este cambio cultural, afirmando 
que “las escuelas y los liceos son 
el terreno más fértil”, ya que los 
maestros siempre se muestran 
dispuestos a colaborar en activi-
dades que fomenten la concien-
cia ambiental y la convivencia.

Finalmente, Castro habló de la 
responsabilidad del municipio 
hacia las personas en situación 
de calle, destacando la colabora-
ción con organizaciones religio-
sas y parroquias para crear huer-
tas comunitarias como una forma 
de integración social. “No basta 
con tenerlos entretenidos o que 
trabajen haciendo una huerta, 
sino que hay que hacer un acom-
pañamiento social para restable-
cerles, en lo posible, el ejercicio 
de los derechos”, explicó, subra-
yando la obligación del Estado de 
garantizar los derechos de todos 
sus habitantes.
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UNA VISIÓN 
INTEGRAL DE LA 
CONVIVENCIA: 
LLAMADO A 
LA ACCIÓN 
COMUNITARIA

EL MUNICIPIO COMO 
FACILITADOR DE 
ACCESO AL TRABAJO

La concejala Elba Rodríguez, úl-
tima integrante de la comisión 
“Construyendo Convivencia” 
resaltó en su intervención la 
necesidad de integrar la partici-
pación social y cultural en todas 
las áreas del Municipio C. “Es 
una línea que tiene temas que, si 
bien son muy reales, a veces no 
se ven, son intangibles”, expresó 
Rodríguez, refiriéndose a la con-
vivencia, la participación y la cul-
tura, que no siempre se reflejan 
en infraestructuras visibles, pero 
son esenciales para el tejido so-
cial.

Rodríguez destacó la importan-
cia de la colaboración en redes, 
como el Consejo Consultivo de 
Calle y la red de salud, a fin de 
responder a las inquietudes de 
los vecinos recogidas en los pre-
cabildos. “Estamos trabajando 
dentro de la integración y dentro 
de la discapacidad para concretar 
la plaza John Lennon”, señaló, en 
referencia a proyectos que bus-
can mejorar la accesibilidad en el 
municipio.

Además, subrayó el compromiso 
del municipio en su declaración 
como “Municipio Antirracista”, 
reconociendo el valor histórico 
de espacios como el parque Ca-
purro y la plaza Senzala, sitios de 
memoria vinculados a la afrodes-
cendencia.

Rodríguez también abordó el 
tema de la situación de calle, 
explicando que se han realizado 

El concejal municipal Néstor 
Delgado, miembro de la comisión 
“Municipio facilitador de acceso 
al trabajo”, ofreció un discurso 
enfocado en la importancia de 
generar oportunidades laborales 
a través de una gestión municipal 
más cercana y articulada.

Delgado comenzó agradeciendo 
el apoyo de las autoridades na-
cionales, departamentales y de la 
oposición, destacando la impor-
tancia del contrapeso democráti-
co. Sin embargo, rápidamente se 
adentró en el tema central de su 
intervención: la necesidad de que 
la gobernanza esté fundamenta-
da en valores como el amor y los 
sueños. “No podemos ver la go-
bernanza desde otro lugar”, dijo. 
Estos principios, según él, deben 
traducirse en proyectos concre-
tos, planificados y con rendición 
de cuentas, recordando que no 
es suficiente solo soñar, sino que 
los sueños deben convertirse en 
acciones tangibles.

El concejal subrayó la relevan-
cia de los concejos vecinales en 
la estructura de gobierno, desta-
cando su papel en la sistematiza-
ción y ordenamiento del trabajo 
en el territorio. Para Delgado, el 
municipio debe actuar como un 
facilitador del acceso al trabajo, 
pero no como generador directo 
de empleos. “Nuestro objetivo no 
es dar trabajo, sino articular las 
oportunidades existentes y gene-
rar nuevas”, explicó. 

Una de las iniciativas destacadas 
por Delgado fue el desarrollo del 

reuniones con organizaciones y 
vecinos para buscar soluciones 
solidarias. “Llamamos a todas 
las organizaciones religiosas, 
cualesquiera fuera sus credos, a 
conversar de esto porque es una 
temática que no podemos pasar 
por alto”, comentó la concejala, 
invitando a toda la comunidad a 
colaborar en este desafío.

Finalmente, la concejala se refi-
rió a la problemática de la con-
vivencia en el espacio público, 
en particular en relación con las 
mascotas y los ensayos de Carna-
val. “Entendemos que el espacio 
público es de todos, entonces po-
demos disfrutarlo todos”, afirmó, 
pero destacó la necesidad de res-
petar las normativas vigentes y 
buscar soluciones que beneficien 
a toda la comunidad.

programa de anfitrionía turística, 
una propuesta impulsada junto 
con la Intendencia de Montevi-
deo que busca formar a vecinos 
y vecinas como guías locales, 
capaces de mostrar los lugares 
emblemáticos del territorio a los 
visitantes. Esta formación, según 
Delgado, permite no solo poten-
ciar el turismo en la zona, sino 
también abrir oportunidades la-
borales para la comunidad. 

Otro de los programas menciona-
dos fue “Podés”, enfocado en la 
formalización de emprendedo-
res y emprendedoras para que 
puedan desarrollar sus proyec-
tos comerciales con el apoyo del 
municipio y la intendencia. “La 
formación es clave”, insistió Del-
gado, destacando que este tipo 
de iniciativas son fundamentales 
para el crecimiento económico de 
las personas más vulnerables.

En su discurso, Delgado también 
hizo referencia al “C-Emprende”, 
un programa dirigido a apoyar a 
familias en situación de vulnera-
bilidad, especialmente durante la 
pandemia, ayudándolas a desa-
rrollarse hacia el futuro. “Nues-
tros vecinos recibieron forma-
ción para poder desarrollarse”, 
afirmó, subrayando que la capa-
citación es uno de los pilares en 
los que se sostiene la política de 
trabajo en el municipio.

Delgado cerró su intervención 
recordando que el trabajo con-
junto entre vecinos, concejos y 
autoridades es fundamental para 
el éxito de cualquier iniciativa. 
“Estamos con ustedes, somos 
parte del quehacer de todos los 
días”, dijo, subrayando la impor-
tancia de instancias de intercam-
bio como el Cabildo para seguir 
construyendo un municipio más 
inclusivo y facilitador de oportu-
nidades.
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HITOS Y DESAFÍOS 
DEL MUNICIPIO C

INVERSIONES Y 
OBRAS RELEVANTES

ILUMINACIÓN Y 
SEGURIDAD

COMPROMISO 
AMBIENTAL Y 
SEGURIDAD

El cierre del Cabildo quedó en 
manos del alcalde, Jorge Cabre-
ra, quien realizó un balance de 
la gestión en el último año, des-
tacando los principales hitos en 
materia de obras y servicios. Bajo 
la frase que identifica al Munici-
pio C, “ el corazón de la ciudad”, 
el alcalde enfatizó cómo el muni-
cipio ha impulsado mejoras fun-
damentales para sus habitantes, 
enfrentando desafíos presupues-
tarios y priorizando la inclusión, 
descentralización y el disfrute 
democrático de los espacios pú-
blicos.

A pesar del recorte presupuestal 
recibido desde el Gobierno Na-
cional a principios de este perio-
do, Cabrera subrayó los esfuerzos 
del municipio para maximizar los 
recursos disponibles. En 2023, se 
invirtieron casi 132 millones de 
pesos en áreas clave como viali-
dad, arbolado, espacios públicos, 
mejoras edilicias y adquisición 
de vehículos. Estos avances no 
fueron decisiones aisladas, sino 
que respondieron a una estra-
tegia política centrada en la in-
clusión, la descentralización y el 
bienestar de la comunidad.

Entre las intervenciones más 
destacadas mencionadas por el 
alcalde, se encuentra la recupe-
ración del Polo Logístico de Bule-
var Artigas y Colorado, un espa-
cio histórico que fue recuperado 

después de haber sido arreba-
tado durante los momentos más 
oscuros del país. Hoy, este espa-
cio alberga un anexo del Centro 
Comunal Zonal Nº 3, acercando 
los servicios municipales a veci-
nas y vecinos que anteriormente 
debían trasladarse largas distan-
cias.

También resaltó la creación de 
dos cuadrillas: una de obras, que 
facilita la reparación de veredas, 
y una de herrería, que reduce 
costos al poder realizar trabajos 
sin necesidad de contratar a em-
presas externas. Estas cuadrillas 
también tienen base en el Polo 
Logístico.

El Mercado Victoria, ubicado en 
la plaza del Obispado, fue otro 
punto de orgullo en el discurso. 
Abandonado durante años y van-
dalizado, el municipio emprendió 
una intervención integral para su 
recuperación, destinando recur-
sos para su rehabilitación y pla-
neando su finalización antes de 
fin de año. Este espacio será ges-
tionado en conjunto con el Centro 
Comunal Zonal Nº 3 y las vecinas 
y vecinos, fomentando un uso de-
mocrático y compartido.

Cabrera también destacó la re-
vitalización del Espacio Cultural 

RECUPERACIÓN 
DE ESPACIOS 
PÚBLICOS Y ACCESO 
DEMOCRÁTICO

Duranas, el segundo escenario 
más importante del Municipio, 
en colaboración con la Intenden-
cia de Montevideo. Este escena-
rio se ha convertido en un ícono 
de la comunidad y es utilizado 
para espectáculos como el carna-
val, con inversiones significativas 
en infraestructura y equipamien-
to para asegurar su accesibilidad 
y disfrute.

Otro tema central fue la mejora 
de la iluminación en zonas como 
Monte Caseros y Luis Alberto de 
Herrera, así como en el entorno 
del MAM (Mercado Agrícola de 
Montevideo). Estas intervencio-
nes no solo buscan mejorar la 
visibilidad, sino también reducir 
los riesgos de inseguridad en las 
áreas intervenidas. Además, se 
está trabajando en la instalación 
de luminarias adecuadas para 
el Prado, una zona patrimonial, 
donde se preservará el carácter 
histórico del lugar.

En cuanto al arbolado, el alcalde 
mencionó los esfuerzos para re-
ducir el riesgo de accidentes por 
la caída de árboles, priorizando 
la seguridad de la población. A su 

vez, resaltó la colaboración con 
el Ministerio del Interior, despe-
jando áreas de cámaras de vigi-
lancia para mejorar la seguridad 
en el territorio.

El municipio también ha logrado 
disminuir significativamente el 
atraso en la atención de reclamos 
de infraestructura. Hoy, se están 
resolviendo pedidos de 2020 y 
comenzando los de 2022, una 
mejora notable frente a los cinco 
años de retraso que existían al 
comienzo del proceso de descen-
tralización.

Desafíos extraordinarios: pande-
mia y crisis hídrica

Cabrera recordó que su periodo 
de gobierno ha sido el más corto 
debido al impacto de la pande-
mia del COVID-19, que también 
limitó las actividades y planteó 
retos logísticos. Además, men-
cionó la crisis hídrica que afectó 
al territorio, destacando la bús-
queda activa de reservas de agua 
como una de las prioridades en 
momentos críticos.

El alcalde cerró su discurso con 
agradecimientos a las y los fun-
cionarios municipales, recono-
ciendo su dedicación para hacer 
posible la descentralización y 
el funcionamiento cotidiano del 
municipio. También destacó la la-
bor de las anteriores alcaldesas, 
Miriam Rodríguez y Susana Ro-
dríguez, así como de Verónica 
Piñeiro, actual gerenta ambiental 
en la Intendencia de Montevideo.



El pasado viernes 31 de mayo inauguramos un nuevo espacio público 
en la esquina de las calles Arenal Grande y Democracia, del barrio La 
Comercial. 

Allí quedó emplazada la escultura “El abrazo de los pueblos”, de la 
artista visual Nora Kimelman, a quien entrevistamos para que nos 
cuente detalles sobre el proceso creativo, su resultado y el mensaje 
que espera transmitir a quienes la contemplen.

Celebrando la unión

¿Cuál fue la inspiración detrás de la creación de la 
escultura “El abrazo de los pueblos”?

¿Podría contarnos sobre el proceso creativo detrás de 
esta escultura en particular?

¿Qué significa para usted que su trabajo sea parte del 
paisaje urbano de la ciudad?

¿Qué significa para usted que su trabajo sea parte del 
paisaje urbano de la ciudad?

La escultura El abrazo de los Pueblos fue creada por mí a partir de una 
invitación de quien fuera la Concejala del Municipio C en 2017, la Arq. 
Charna Furman.

Ella tenia la inquietud, de que en el barrio existiera algún monumento 
conmemorativo de las migraciones judías que se establecieron en la 
zona, pero, sin embargo, al barrio se le llamaba Barrio de los judíos.

Pensé en crear un abrazo que pudiese representar la unión del pue-
blo uruguayo con la comunidad judía. Luego pensé en los materiales 
a usar, y elegí el acero corten, por ser un metal que con la acción del 
viento y la lluvia solo se corroe en su superficie, motivo por el cual, la 
escultura iba a tomar una coloración natural y bonita, pero el oxido no 
la iba a perjudicar.

Tome como ejemplo algunos diseños de joyas que realice en plata 
hace un tiempo atrás y que yo consideraba esculturas para usar.  Es 
así que comencé a construir pequeñas maquetas, para poder ir imagi-
nando la escultura en tamaño grande.

La propuesta era la de crear una obra de arte que pudiera homena-
jear a esas migraciones que vivieron en el Barrio Reus tanto tiempo, 
habiendo llegado a primera mitad del siglo XX, y estableciendo allí 
escuelas, comercios y templos, transmitiendo valores y costumbres 
como legado. Pero mi inquietud no era solo la de homenajear a las 
migraciones, sino también al Uruguay, por haber recibido con total 
apertura, solidaridad y empatía a ese gran grupo de personas que ve-
nían desde el sufrimiento y el hambre.

Según la profesora y curadora María Eugenia Grau, ‘‘los que emigran 
llevan un gran peso. Más que objetos se trata de un acervo inmaterial 
que con el tiempo amalgamara en el territorio de llegada. Dicho pro-
ceso de intercambio se inicia en la propia travesía. Portan sus idiomas, 
gestos, sabores, cuentos, refranes, frases, cantos para dormir bebés, 
para rezar con los distintos nombres de Dios, para festejar matrimo-
nios, recetas de cocina, bailes y rondas, puntos de aguja, bordados, 
ideas revolucionarias, consignas políticas, fiestas de cosechas, alma-
naques con diferentes feriados, internacionalismos, justicias univer-
sales, injusticias inconmensurables, ilusiones, tristezas, nostalgias, 
asombros, incertidumbres, memorias’’.

La propuesta era la de crear una obra de arte que pudiera homena-
jear a esas migraciones que vivieron en el Barrio Reus tanto tiempo, 
habiendo llegado a primera mitad del siglo XX, y estableciendo allí 
escuelas, comercios y templos, transmitiendo valores y costumbres 
como legado. Pero mi inquietud no era solo la de homenajear a las 
migraciones, sino también al Uruguay, por haber recibido con total 
apertura, solidaridad y empatía a ese gran grupo de personas que ve-
nían desde el sufrimiento y el hambre.

Según la profesora y curadora María Eugenia Grau, ‘‘los que emigran 
llevan un gran peso. Más que objetos se trata de un acervo inmaterial 
que con el tiempo amalgamara en el territorio de llegada. Dicho pro-
ceso de intercambio se inicia en la propia travesía. Portan sus idiomas, 
gestos, sabores, cuentos, refranes, frases, cantos para dormir bebés, 
para rezar con los distintos nombres de Dios, para festejar matrimo-
nios, recetas de cocina, bailes y rondas, puntos de aguja, bordados, 
ideas revolucionarias, consignas políticas, fiestas de cosechas, alma-
naques con diferentes feriados, internacionalismos, justicias univer-
sales, injusticias inconmensurables, ilusiones, tristezas, nostalgias, 
asombros, incertidumbres, memorias’’.
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A lo largo de su carrera, ¿cómo ha evolucionado su 
estilo o enfoque artístico?

¿Qué papel cree que juega el arte en la mejora y 
embellecimiento de los espacios públicos?

¿Qué desafíos enfrentó durante el proceso de creación 
y emplazamiento de la escultura en el espacio público?

¿Qué mensaje espera transmitir a las y los vecinos del 
barrio?

Yo venía trabajando intensamente sobre los movimientos migrato-
rios, de hecho, había realizado una exposición en el Museo Nacional 
de Artes Visuales en 2018, con el nombre de Migratium con la curadu-
ría justamente de María Eugenia Grau. Pero estuve recorriendo esos 
caminos durante muchísimo tiempo, también convocando a artistas 
uruguayos y argentinos y trabajando con el tema de los ancestros en 
dos oportunidades, haciendo exposiciones de nuestros trabajos en la 
Alianza Francesa y en el Museo Zorrilla. Otros temas que estoy inves-
tigando dentro del terreno del arte, refieren a la no violencia y a la 
equidad de género.

El año pasado justamente expuse “Sombras Atávicas” en el Museo Zo-
rrilla, donde trataba el tema de la equidad de género y el papel de la 
mujer en la transmisión de valores y en la educación. Recientemente 
el Museo de Maldonado, García Uriburu, me invitó a mostrar Sombras 
Atávicas en una de sus salas, exposición que se realizará en junio de 
2024.

Siento que una obra de arte, más allá de sus aspectos formales, debe 
albergar un fuerte mensaje, debe interpelar y hacer reflexionar mucho 
al espectador.

Por todo esto, me parece fundamental que las obras de arte no estén 
solo en los museos y centros culturales, sino que deben estar además 
en las calles y plazas de las ciudades, contactando con los peatones y 
dialogando activamente con ellos.
Esta es mi primera obra en el espacio público y me produce gran emo-
ción.

Desde la concepción de la obra en 2017 hasta su emplazamiento, hubo 
un largo compás de espera, varios momentos de mucho estrés, tam-
bién cambió de lugar de emplazamiento por motivos de fuerza mayor, 
pero fue todo un aprendizaje increíble de vida.

Ahora que la escultura está emplazada, deseo con todo mi corazón 
que constituya un verdadero mensaje al mundo de paz, solidaridad, 
respeto, empatía, tolerancia y amor.

NORA KIMELMAN
Nací en Montevideo, Uruguay, ciudad donde resido y trabajo. Soy 
Licenciada en Artes Plásticas y Visuales, egresada del Instituto 
Escuela Nacional de Bellas Artes (IENBA), Montevideo, Uruguay. 

Trabajo en escultura, pintura, joyas, intervenciones urbanas y tex-
tiles. Me formé en los talleres de los artistas Guillermo Fernández, 
Nelson Ramos, Félix Bernasconi, Clever Lara y Gerardo Acuña. 

Expuse individual y colectivamente en Estados Unidos, Latinoa-
mérica, Europa y Asia. Desde el 2008 produzco proyectos colec-
tivos interdisciplinarios de arte, entre ellos “Joya x Joya”, Museo 
Nacional de Artes Visuales, “Ancestros”. Alianza Francesa. “Imagi-
ne”, Espacio Cultural de México. “Ludus”, Fundación Unión. “Arte 
al Pasar”. World Trade Center. “Ancestros y Memoria”, Museo Zo-
rrilla, Voces de hilo y aguja, Pensión Cultural Milán. 

Las raíces, las migraciones, la vida, la memoria, la identidad, temas 
de género son los pilares sobre los cuales investigo y creo. Realicé 
muestras individuales en el Museo Nacional de Artes Visuales, en 
el Museo Zorrilla, en la Alianza Francesa, en el Museo Histórico 
Cabildo, entre otros.

Participé de numerosas exposiciones en museos en Montevideo y 
en Maldonado, como el Museo Blanes, Museo Mazzoni, Museo de 
Arte Precolombino de Maldonado, etc. 

En este año realizaré una muestra individual, invitada por la direc-
ción del Museo García Uriburu de Maldonado. Participé también 
de muestras en Europa, EEUU y Argentina. 

Recibí algunos premios y reconocimientos, todos ellos en Uru-
guay. Mi obra es parte de colecciones privadas en EEUU, México, 
Perú, Chile, Israel, Argentina, y actualmente dos de mis obras per-
tenecen a la Colección Engelman Ost.
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Estilo Art Decó en el 
entorno del Barrio Reus

El cometido de la Comisión Especial Permanente (CEP) del 
Barrio Reus Norte es proteger el conjunto de viviendas cons-
truido por Emilio Reus en el año 1888 y sus alrededores, que 
poseen valores patrimoniales significativos para la zona y la 
ciudad, tanto por su arquitectura
como por ser un testimonio de su época.

Sin embargo, cuando se camina por esta zona también se 
pueden encontrar construcciones que se destacan por las 
características de su estilo arquitectónico, conocido como art 
decó (arts décoratifs, en la Exposición Universal de París de 
1925).

El Art Decó es una amalgama de diversos estilos y movi-
mientos que surge a principios del siglo XX, influyó a las 
artes decorativas mundiales tales como arquitectura, diseño 
interior y diseño
gráfico e industrial. Alcanzó gran popularidad a partir de 
1920 hasta 1939, aunque su influencia se extiende hasta la 
década de 1950 en algunos países, como el nuestro.

En arquitectura se define por el uso de formas geométri-
cas, la verticalidad, el color, los remates escalonados, arcos, 
puertas ochavadas y materiales como revoques, mármol, 
granito y metal.
Emplean principalmente la línea recta, aunque la orna-
mentación que lo caracteriza suele tener zigzags, patrones 
geométricos, curvas, círculos, espirales y motivos florales.

Cabe mencionar, el rol destacadísimo de la mano de obra en 
la ejecución de los elementos ornamentales mencionados. 
Por aquellos años operaban en nuestra ciudad un gran nú-
mero de talleres vinculados a la producción arquitectónica 
en los cuales, escultores, finalistas, yeseros, vitralistas, he-
rreros, entre otros, dejaban en evidencia la gran capacidad 
de trabajo y el dominio en cada una de las técnicas desarro-
lladas.

Uno de los ejemplos más relevantes de este estilo en Mon-
tevideo es el Sudamérica (antes Palacio de la Cerveza), ubi-
cado en los límites del barrio Goes. Otro ejemplo destacado 
es el Conjunto de Viviendas Carvallido, ubicado frente a la 
Plaza de las Misiones.

Si bien las construcciones de este estilo en el entorno del Ba-
rrio Reus al Norte son más modestas, por sus dimensiones 
y formas, mantienen características del mismo y le aportan 
diversidad y valor al barrio. En la vida cotidiana de los veci-
nos del barrio, con esta mirada, quizás se descubran otros 
ejemplos.

Palacio Sudamerica (Palacio de la Cerveza), Año 1927, Yatay 1421. Arq. Juan M.Delgado.

Conjunto Carvallido, depósitos y viviendas unifamiliares para renta. Año 1929, Porongos 
frente a la Plaza de las Misiones. Constructor Cesar Baragiola.

En fachada se destaca la zona de acceso, marcada por el bow-window 
de la planta alta. Se observan elementos decorativos en los muros, 
herrería y ventanas. En lo interno, el carácter Art Decó se manifiesta 
en un tratamiento integral, que abarca lambrices, herrería artística, 
artefactos de iluminación, vitrales, etc.

Presenta una imagen unitaria y a la vez variada, en donde se destacan 
los elementos decorativos que marcan un ritmo en la extensa fachada.
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Detalle de elementos decorativos de la fachada del Conjunto Carvallido 
frente a la Plaza de las Misiones.

Vivienda ubicada en Justicia y Pagola.

Vivienda ubicada en Justicia y Pagola.

Edificio de viviendas ubicado en José L Terra y Domingo Aramburú.

Ubicación: Porongos y Vilardebó.

En este ejemplo se incorpora el uso de las curvas que dan carácter a 
los balcones, aleros y otros detalles en la composición de la fachada 
que evocan motivos náuticos.

En este caso el uso de las líneas curvas se hace más evidente y se 
destaca el remate del mirador sobre la azotea. Conviven diferentes 
elementos decorativos como el friso de remate, los bajorrelieves y las 
decoraciones en la puerta metálica.

En este caso el uso de las líneas curvas se hace más evidente y se 
destaca el remate del mirador sobre la azotea. Conviven diferentes 
elementos decorativos como el friso de remate, los bajorrelieves y las 
decoraciones en la puerta metálica.

Se destacan los volúmenes salientes y la verticalidad característica 
del estilo, así como sus elementos decorativos como las molduras, los 
bajorrelieves y el color.

Un elemento notable en los ejemplos del estilo Art Decó son las puer-
tas de hierro forjado que incorporan diseños de diferentes caracterís-
ticas.

11



UN DIÁLOGO 
ABIERTO CON LA 
COMUNIDAD

RESPUESTAS Y 
MEDIDAS DE LAS 
AUTORIDADES

PREOCUPACIONES EN 
ZONAS EDUCATIVAS

SITUACIÓN DE 
LAS VIVIENDAS 
ABANDONADAS 
Y PERSONAS EN 
SITUACIÓN DE CALLE

PRINCIPALES 
PREOCUPACIONES

La comisión “Construyendo Con-
vivencia” del Concejo Vecinal Nº 
3 organizó una charla que reunió 
a más de 50 vecinos preocupados 
por la seguridad en sus barrios.

La instancia contó con la parti-
cipación de autoridades clave 
como Matías Terra, director de 
convivencia del Ministerio del 
Interior, comisarios del territorio, 
el alcalde del Municipio C, Jorge 
Cabrera, y el defensor del vecino 
Daniel Arbulo.

Durante la reunión, los vecinos 
plantearon diversas inquietudes, 
entre ellas la eliminación de la 
Policía Comunitaria y la creciente 
presencia de bocas de pasta base 
en áreas como el barrio Reus y 
alrededores del Mercado Agríco-
la de Montevideo (MAM). Tam-
bién se mencionó la disminución 
de rapiñas y arrebatos, pero un 
preocupante aumento en los ro-
bos a domicilios.

Uno de los puntos más rele-
vantes fue la intervención de la 
comisión de vecinos del MAM, 

quienes solicitaron la reactiva-
ción de la Policía Comunitaria 
en la zona, así como un mayor 
patrullaje y la aplicación efecti-
va de la Ley de Faltas. Asimismo, 
surgió la inquietud sobre la cir-
culación peligrosa de motos en la 
Plaza Terminal Goes, afectando 
la seguridad de quienes frecuen-
tan la plaza.

El entorno de la Facultad de 
Química y Medicina también fue 
destacado, ya que los robos han 
aumentado, especialmente en 
los horarios de entrada y salida 
de los estudiantes. Igualmente, 
vecinos de la Escuela 41 y los li-
ceos 17 y Miranda expresaron su 
preocupación por la inseguridad, 
solicitando mayor presencia poli-
cial, ya que los actos vandálicos y 
robos son recurrentes en la zona.

Las autoridades presentes ofre-
cieron diversas respuestas y 
recomendaciones a los vecinos, 
entre ellas el uso del teléfono 
antidrogas (0800 2121) y el 911 
para emergencias. También se 
aclaró que, para que los delitos 
sean registrados formalmente, es 
necesario hacer una denuncia en 
la comisaría correspondiente.

Se destacó la importancia de las 
mejoras en la iluminación y la 
poda de árboles en la zona, lo 
que ha contribuido a una mayor 
sensación de seguridad. Además, 
se informó que el funcionamien-
to de refugios las 24 horas ha re-
ducido la cantidad de personas 
en situación de calle. 

Otro tema relevante fue la preo-
cupación de los vecinos del ba-
rrio Aguada, donde las viviendas 
deshabitadas representan un 
foco de ocupación irregular y la 
apertura de nuevas bocas de pas-
ta base.

La reunión fue valorada como 
una instancia constructiva y de 
gran utilidad para los vecinos, 
quienes participaron activa-
mente, mostrando su interés en 
trabajar conjuntamente con las 
autoridades para mejorar la se-
guridad en su territorio. Aunque 
se han implementado algunas 
medidas que han logrado dis-
minuir ciertos delitos, persisten 
problemas importantes que re-
quieren una atención constante y 
una colaboración estrecha entre 
la comunidad y las autoridades.
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PROMOVIENDO LA 
DIVERSIDAD

En el marco de la celebración de 
“Setiembre, mes de la Diversi-
dad”, la Comisión Construyendo 
Convivencia del Concejo Veci-
nal Nº 3 impulsó una destaca-
da campaña de concientización 
LGBTIQ+. 

A partir de una propuesta surgi-
da de vecinas y vecinos del terri-
torio, se decidió llevar adelante 
una acción simbólica: la distribu-
ción de 50 banderas de la Diver-
sidad, confeccionadas con el logo 
del Municipio C, en diferentes 
puntos del territorio que com-
prende el Centro Comunal Zonal 
Nº 3, incluyendo dependencias 
municipales, clubes sociales, de-
portivos y otras instituciones.

Esta iniciativa no solo busca em-
banderar el territorio, sino tam-
bién enviar un mensaje claro de 
apoyo y respeto hacia la pobla-
ción LGBTIQ+. Para la Comisión 
Construyendo Convivencia del 
Concejo Vecinal Nº 3, la inclu-
sión y la igualdad de derechos 
son valores fundamentales que 
las vecinas y vecinos del munici-
pio abrazan con convicción. 

El compromiso con esta causa 
no es nuevo, ya que este concejo 
vecinal ha sido, durante años, un 
actor clave en la promoción de la 
diversidad, organizando activi-
dades en espacios públicos em-
blemáticos como la ex Terminal 
Goes y la Plaza Budapest. Estas 
actividades, que incluyen la par-

ticipación de artistas, activistas 
y emprendedores, han sido re-
conocidas oficialmente como de 
interés municipal.

La acción de embanderar las ins-
tituciones del territorio durante 
el mes de la diversidad es, para 
la comisión, un paso importante 
en la visualización de la lucha 
por los derechos de la comuni-
dad LGBTIQ+. A través de este 
gesto, se refuerza el compromi-
so de promover una convivencia 
donde no haya lugar para la dis-
criminación ni la vulneración de 
derechos.

La Comisión Construyendo Con-
vivencia se reúne cada martes, 
cada 14 días, a las 18:00 horas en 

el salón del Concejo Vecinal (Pla-
za Exterminal Goes), y sigue tra-
bajando incansablemente para 
desarrollar políticas inclusivas 
y comprometidas que hagan del 
territorio un lugar más justo y 
equitativo para todos.
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14 MONTEVIDEO MÁS LINDA

ILUMINACIÓN DE 
LAS ESCULTURAS DE 
OCTAVIO PODESTÁ 
EN EL BARRIO 
CERVANTINO: UN 
TRIBUTO AL ARTE Y 
LA CIUDAD.

En el marco del Plan Maestro de 
Iluminación de la Intendencia de 
Montevideo, desarrollado por la 
Unidad Técnica de Alumbrado 
Público y el Departamento de De-
sarrollo Urbano, se llevó a cabo 
la iluminación de las esculturas 
del reconocido artista Octavio 
Podestá en el barrio Cervanti-
no (Larrañaga). Este proyecto se 
realizó en conjunto con la Comi-
sión de Vecinos Larrañaga y con-
tó con el apoyo de autoridades 
departamentales y municipales.

El pasado jueves 5 de septiem-
bre, se organizó un recorrido 
para apreciar las últimas escul-
turas que fueron iluminadas, con 
la presencia de destacados acto-
res en la obra: el propio escultor 
Octavio Podestá, la arquitecta 
Cecilia Fernández, el director del 
Departamento de Desarrollo Ur-
bano, arquitecto Martín Delgado, 
y el gerente de la Unidad Técnica 
de Alumbrado Público, ingeniero 
Pablo Chavarría.

Este hito representa la finaliza-
ción de la iluminación de las es-
culturas de Podestá en la zona, 
que incluyó cinco nuevas piezas 
que ahora brillan en la noche 
del territorio. Estas esculturas se 
suman a las que ya habían sido 
iluminadas en años anteriores 
en puntos emblemáticos de la 
ciudad.

En esta oportunidad se intervino 
en las de Bulevar Artigas y Ge-
neral Flores, las tres esculturas 
en la Plaza Exterminal Goes, y la 
escultura ubicada en Bulevar Ar-
tigas y Luis A. de Herrera.

La obra de Octavio Podestá, uno 
de los artistas más importantes 
del país, ha sido parte del paisaje 
urbano de Montevideo por déca-
das. Podestá donó estas escul-
turas con la idea de que no per-
manecieran guardadas, sino que 
embellecieran la ciudad y fueran 
apreciadas por toda la ciudada-
nía. Con este proyecto de ilumi-
nación, su legado artístico no 
solo cobra vida de día, sino que 
también se ilumina de noche, re-
saltando las formas y volúmenes 
característicos de su trabajo en el 
espacio público.

La Ruta de Podestá en el barrio 
Cervantino es ahora un recorrido 
vibrante que invita tanto a veci-
nos como a visitantes a redescu-
brir el arte en las calles. Esta ac-
ción no solo revitaliza el barrio, 
sino que también fortalece el 
patrimonio cultural y artístico de 
Montevideo, poniendo en valor 
el legado de un artista que pen-
só en sus obras como una forma 
de conectarse con la ciudad y su 
gente.

 



TU OPINIÓN CUENTA: ENCUESTA PARA EL CONCEJO VECINAL Nº 3

El Concejo Vecinal Nº3 de Montevideo quiere conocerte mejor y saber cuáles son tus intereses y expectativas res-
pecto a los eventos y actividades en el barrio. Queremos que la voz de todas y todos los vecinos sea escuchada y 
que sus propuestas se ajusten a lo que más te interesa.

¡Tu opinión es clave para mejorar nuestro trabajo y acercarnos más a la comunidad!

1. ¿Qué tipo de actividades te gustaría que el Concejo Vecinal organizara en el barrio? 
(Podés marcar más de una opción)

2. ¿Has participado de eventos organizados por el Concejo Vecinal?

3. Si no participaste, ¿cuáles son las razones? (Podés marcar más de una opción)

4. ¿Cómo te gustaría que el Concejo Vecinal se acercara al barrio y te informara de sus actividades?
 (Podés marcar más de una opción)

5. ¿Qué temas te interesan más para los próximos eventos o proyectos?
 

6. ¿Hay algo que te gustaría sugerir o comentar al Concejo Vecinal Nº3?
  

   - ☐ Talleres (artísticos, manualidades, etc.)
   - ☐ Actividades deportivas
   - ☐ Festivales de música y cultura
   

   - ☐ Sí  

   - ☐ No me entero de las actividades
   - ☐ No me interesan las actividades

   - ☐ WhatsApp
   - ☐ Redes sociales (Facebook, Instagram, etc.)
   - ☐ A través de la revista del Municipio C

- ☐ Charlas y conferencias
- ☐ Espacios de convivencia barrial
- ☐ Otro: 

- ☐ No

   - ☐ No tengo tiempo
   - ☐ Otro:

   - ☐ Visitas a hogares/comercios
   - ☐ Otro:

¡Es muy fácil participar!

1. Completá esta encuesta.
2. Sacá una fotografía.
3. Enviá la foto por WhatsApp al 
098 756 155.

Tu participación nos ayudará a 
seguir mejorando y a trabajar 
por un barrio más activo, inclu-
sivo y cercano a los intereses de 
todas y todos sus vecinos.

Concejo Vecinal Nº3 – Municipio 
C de Montevideo




